

# HERALDO DE BALEARES

DIARIO LIBERAL CONSERVADOR

AÑO I

NUM. 34

Número suelto  
**5**  
CÉNTIMOS

Precios de suscripción	POR UN MES	TRIMESTRE
En España . . . . .	Ptas. 1'25	Ptas. 3'75
En el Extranjero . . . . .	" 2'50	" 7'50
En Ultramar . . . . .	" 2'25	" 6'75

Redacción y Administración, HOSPITAL, 1

Palma—miércoles 24 de Marzo de 1897

Teléfono núm. 190

Edición de la tarde para Palma

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

EN 1. <sup>a</sup> PLANA	EN 2. <sup>a</sup> Y 3. <sup>a</sup>	EN 4. <sup>a</sup>
por cent. cuadrado	por cent. cuadrado	por cent. cuadrado
Ptas. 0'08	Ptas. 0'06	Ptas. 0'04

REBAJAS convencionales a los señores suscriptores

Número suelto  
**5**  
CÉNTIMOS

## RECLAMOS

Los telegramas que publica LA ÚLTIMA HORA, además de ser todos legítimos y auténticos, publican sin más ampliaciones que las necesarias para la inteligencia del público.

(LA ÚLTIMA HORA)

El reclamo del simpático colega de la noche ó lo significa nada, ó es una ofensa á los compañeros, ó hay que suponer que algún diario publica telegramas ilegítimos y sobrados *soufflés*.

Como al

### HERALDO DE BALEARES

no le duelen prendas, se cree en el caso de recordar que publicó catorce ó quince meses el número de orden de sus despachos y el nombre del Oficial que los autorizaba sin poder conseguir jamás que los diarios siguieran justificando el servicio.

El

HERALDO

exponía en una tablilla en su «SALÓN»

(primer diario de Baleares que contó con esta novedad los telegramas que recibía.)

Además el

HERALDO

no ha buscado combinación con ningún diario para el servicio, como sucede con «La Última Hora» y «La Almudaina» que están asociados al servicio de la Agencia Fabra.

Como el

### HERALDO DE BALEARES

desde que se publica ha querido ser un diario de información modelo, para lo cual ha hecho grandes esfuerzos, ruega á la «Última Hora» que aclare el reclamo y desde luego no tiene el inconveniente en volver de nuevo á publicar en cada despacho el número de orden y nombre del Oficial si los otros diarios predicán con el ejemplo.

El

HERALDO

que se honra formando parte de la prensa conservadora española, continúa y continuará atendiendo y mejorando todos los servicios de información y anuncia á sus abonados para breve plazo grandes novedades y ventajas.

## No hay que enfadarse

Se le indigestó al Sr. Ribot que el «Heraldo» primero y al día siguiente *La Unión Republicana*, sacaran las lógicas consecuencias que de un discurso del Sr. Maura pronunciado en el Ateneo de Madrid, se desprendían.

El fondo y la forma del discurso del señor Maura eran una atema contra el moderno *caciquismo*, y por tanto resultaba flagelado por las palabras elocuentes del jefe, su lugarteniente.

Historias aparte, Mallorca toda califica al Sr. Ribot de *cacique* y *tiranuelo*.

Si en nuestro auxilio llamamos á los tradicionalistas políticos, convienen todos que el *caciquismo* es, un nuevo y poderoso imperio que se levanta en medio de nuestras instituciones políticas.

Nuevo, porque brotó del falseamiento del régimen representativo; poderoso, porque carece de freno y de límite.

Esa tiranía de que habla Maura á la vez que ampara y da calor al *cacicazgo* mallorquin, tiene por base, el afán inmoderado de poder que fué siempre la tónica del *ribotismo*.

Que ventajas ha reportado á la provincia y al Municipio el *tiranuelo* que retrató Maura.

¿Mejoraron acaso los procedimientos administrativos?

¿Disminuyó el número de políticos de oficio?

¿Pensó en mejorar la suerte de los empleados?

¿Fué el mérito, el parentesco ó el compadrazgo el atendido?

Conteste por nosotros la opinión pública á las preguntas que quedan formuladas.

La frase del Sr. Posada Herrera constituye todo el credo político de *La Peña*.

«LAS LEYES Y LOS REGLAMENTOS NO SE ENTIENDEN NUNCA CON LOS AMIGOS.»

En piedra de Santañi, debiera esculpirla el Sr. Vaquer colocándola sobre la puerta del *Círculo Liberal* como divisa de la casa.

Esa política egoísta amparada y mantenida por Maura y sostenida por Ribot ha venido á interrumpir el curso pacífico de los partidos formando una malla que defiende la entrada del que no lleve en el ojal de la americana un tarjetón en que se lea

### La Peña

ha conversat ab mi

RIBOT

Está pues el partido conservador en su perfecto derecho valiéndose de cuantos medios estén á su alcance para derribar el *CACICAZGO*.

El Ingeniero cuando ha de abrirse paso, para unir dos comarcas por medio de un ferrocarril apela á los medios en armonía con la resistencia que el terreno le ofrece, y en nombre del progreso emplea la *dinamita*, horrible al estallar en Cambios Nuevos, sublime cuando unos dos mares en Suez.

La opinión pública empuja al partido conservador para que continúe su obra y destruya esa *Peña* de ambiciones.

Mallorca entera se lo agradecerá.

## Cháchara

El Liberal de ayer:

«Or supne to que ni el HERALDO ni *La Unión Republicana* fundamente un aserto, basándolo en hechos, ni basándolo en datos concretos, de los cuales se deduzca la tiranía de nuestro amigo.»

Que quiere el colega que demos demos.

Que Ribot es un cacique.

Eso sería ofender el buen sentido del respetable público.

Lo axiomático no se demuestra.

\*\*\*

La capa todo lo tapa  
dice un adagio vulgar  
¡Cuánta política capa  
en la Peña hay que comprar!

\*\*\*

Acostumbrados los fusionistas á ganar fáciles victorias, sienten gran sobresalto por la lucha de Mayo, que no será de *mentirigillas*.

Siente que *La Peña* se estremece bajo sus pies y...

Rompe una *peña* el agua cuando estriba por largo curso en ella la corriente, y la opinión cansada, arrepentida, de tantos egoísmos y codicia hará que desaparezca eternamente *La Peña*, salvando la justicia.

\*\*\*

Habó Maura en uno de sus discursos grandilocuentes y elevados como suyos.

Por Dios caro Liberal, que es de la casa Maura y eso parece reclamo á tanto la línea.

## Regenerada

Una noticia mal esbozada en las líneas de una gaceta no tiene importancia; es lo insignificante, el suelto corriente, la frase vulgar.

Bueno que haya quien dispense su atención á los largos párrafos que rellenan las columnas de un diario, natural es que el lector concurrente al café repase una á una las noticias sensacionales, no extraña ver al político incipiente buscar en telegramas el modo como ha solucionado el Gobierno los conflictos, lo que si sería digno de encomio ver como la sociedad, la masa común de los lectores de un periódico, dispensa su atención á una modesta gaceta que podrá no tener frases efectistas, no encerrar noticias de sensación, ni solucionar ningún conflicto, pero que en cambio habla al sentimiento con ese lenguaje mudo pero elocuente que nace del corazón.

«En nuestro número del Domingo denunciamos el hecho de tener en su compañía una mujer de mal vivir una niña de once años.»

Tan luego el Sr. Jaume tuvo conocimiento del hecho y obediendo á instrucciones recibidas recogió á esta niña que no conocía á su verdadera madre y arrancándola del ambiente de corrupción que respiraba ingresó en la tarde de ayer en la Misericordia, donde las buenas hermanas de la caridad sabrán educar su corazón y enseñarla á bien obrar.»

Esto decía ayer un periódico. Una tierna cria-

tura ha sido arrancada del vicio antes que el vicio pusiera en su frente su sello indeleble y para casi todos el hecho es menos que vulgar, para casi todos habrá pasado inadvertido. ¡Triste condición de la humanidad!

En noches embriagadoras entre el vaho del alcohol y la frase obscena, entre los trajes chillones y la copla de color subido, entre el chocar de las copas y el rasguear de la guitarra se habrá visto á la Bacante rendir culto á la lascivia y con provocadora sonrisa brindar deleites pasajeros; los mismos que ayer miraron indiferentes la gaceta de un diario miraban también á una niña de pocos años que desde su temprana edad respiraba una atmósfera deletérea.

Su negra cabellera caía en bucles sobre sus espaldas, los cintajos de colores vivos eran su mejor adorno, los movimientos provocativos era lo que se la enseñaba, el aire desocado de la prostituta era su afán, ser como ellas, tener adoradores, embriagarse con el placer, apurar hasta las heces la copa de ambrosia, vivir y gozar, he ahí en síntesis su porvenir. Para eso se la arrancó de su madre, para eso se la enseñaba, para eso alternaba con las que un día habían de ser sus compañeras, era preciso que la vieran los hombres, que se acostumbrasen á pensar en el goce de mañana, era carne que debía ser explotada y antes se ofrecía á la curiosidad para después entregarla al mejor postor.

Para ella no existían los sentimientos, no conocía del mundo más que el goce, no sabía lo que era ni lo que había de ser. Le gustaba aquello y reía y probaba las bebidas espirituosas y el alcohol coloreaba sus mejillas y rendida por el cansancio cuando iba á su cuarto y descorría las cortinas de su cama, pensaba en la mujer y se olvidaba de la niña.

Un día hubiera oído murmurar frases de amor, hubiera oído hablar de oro de mucho oro y hubiera caído en los brazos de un hombre sin saber que caía y rodado en el vicio sin saber que rodaba para ir más tarde á perder su personalidad en un hospital, á ser un guarismo, el enfermo del número 20.

El placer hubiera matado sus sentimientos y ahogado el grito de su corazón.

Pues bien, esta niña ya no respira esa atmósfera emponzoñosa, sus amigas son ahora niñas de su edad que la enseñan sus muñecas y comparten con ella sus juegos infantiles, su madre lo es la primera que se le acerca y le habla un lenguaje que jamás había oído, cuando va á dormir se arroja á los pies de una imagen y juntando sus manecitas repite una plegaria; porque sabe que hay un Dios en el cielo que castiga á los malos y recompensa á los buenos y se queda dormida y sueña con los ángeles, y con un mundo nuevo que no conocía y sonríe de placer y piensa en el nuevo día que traerá para ella nuevos ideales, un crepúsculo sin fin, una existencia jamás herida por el halito de la muerte.

Miradla y nos importará poco que escépticos nos llamen locos, que filósofos materialistas nos hablen de la ley de herencia, que los que piensan como Max Nordau digan que somos degenerados, la niña ríe y canta y lleva el gozo retratado en su semblante, ¿qué importa lo otro? filósofos y materialistas se equivocan siempre, el corazón no se equivoca nunca.

die nos vea, donde nadie nos vea, donde nadie nos conozca; yo... guardaré vuestro secreto... no os hablaré jamás de ella... no me hablaréis de ella vos... nos veremos mientras vos queráis que vos queráis que nos veamos... después... después... si me abandonáis... yo os veré... iré cubierta con mi manto á la iglesia donde vos vayáis... cuando represente, si estáis en el teatro, yo os haré conocer sin que nadie lo conozca, que represento para vos; mi pensamiento será siempre vuestro... os lo juro... pero ahora idos. Habéis estado demasiado tiempo. Una recién casada encuentra siempre largas las horas que está separada de su marido.

—¡Ah!

—Queréis que sea menos desgraciada, don Juan?

—¡Que si quiero! ¿Y me lo preguntáis?...

—Pues bien, sed feliz...

—No os comprendo.

—En donña Clara tenéis el alma, tenéis esa dulce y casta compañera, el ángel del hogar; no llevéis á vuestra casa la tristeza; en mí tenéis la mujer que enloquece, la mujer que embriaga; no traigáis á mis brazos el recordamiento; resignémonos á nuestra suer-

sienta la tierra, sin que pueda tener celos su donña Clara: después, á medida que va; pasando el tiempo, le parecerás menos hermosa y esperará con menos impaciencia la hora de verte; luego irá por ir, por lástima, te hará esperar; después le esperarás en vano algunos días, y te volverás á tu casa, humillada, desesperada, celosa; al fin y al cabo te abandonará hastiado de ti...

—¡Oh!

—Matarás á donña Clara; puedes matarla... Pero esa no es la venganza que tú necesitas...

—Soguid—dijo Dorotea con el alma helada, por decirlo así—Decidme, ¿de qué otro modo más horrible me puedo vengar?

—¿De qué otro modo? Oye: procura buscar un retrato á propósito: el lujo, las pinturas, los perfumes, todo esto favorece á una mujer y la hace más hermosa, cuando es tan hermosa como tú: viste además como te vistas cuando quieres que el público te aplauda sólo al verte: los hombres desnudos, los brazos desnudos, perlas en el cuello, diamantes en los brazos y en la cabeza flores; una corona de flores es ó mejor que puede llevar una mujer hermosa; allí, en aquel hermoso ga-

gato magulla á un ratón! ¡Oh! ¡Cuán felices, cuán felices son algunos hombres y qué poco merecen su felicidad!

La excitación febril del tío Manolillo asustó á Dorotea, la asustó por don Juan; comprendió que debía engañar al bufón.

Veamos qué hubierais vos hecho mejor; qué he debido yo hacer.

—Oye: el hambre pasa cuando se satisface: pero cuando no, se irrita: el que muere de hambre... el que muere de hambre, no niega nada al que le ofrece un pedazo de pan.

—Seguid, seguid, me parece adivinaros: veamos si me ha engañado.

Tú irás misteriosamente á ver á ese hombre. Debes ir. Yo te buscaré el lugar.

—¡Oh! No, no—dijo Dorotea.

—Bien, no insisto... No quieres ser espiada... No quieres sermones Bien, mejor. Buscarás un lugar retirado, lo embellecerás, lo perfumarás, enloquecerás en él con tu don Juan: te resignarás á todo, lo olvidarás todo, porque le amas con el amor más humilde del mundo: tu don Juan esperará impaciente los primeros días la hora de verte: te será muy cómodo legar tus amores sin que lo

te. No sufráis por mí, porque cuando yo conozca que no sufrís, yo seré menos desgraciada.

—No sé qué contestaros, no sé qué decir.

—Yo sí, yo sé lo que os tengo que decir... ¡os amo! ¡os amo! más que ayer, más á cada momento; ¡os amo! ¡muero por vos! ¡pero idos! volved tranquilo á vuestra casa... yo os avisaré... y nos veremos.

Don Juan hizo un esfuerzo y salió.

Dorotea se quedó mirando de una manera imposible de hacer apreciar, á la puerta por donde había salido el joven; y no reparó, en que apenas aquél había desaparecido, el bufón había abierto las vidrieras de la alcoba, había adelantado en silencio, y se había sentado en la alfombra, á los pies de Dorotea.

No había querido salir por la puerta de escape, y lo había oído todo.

—¡Eres mujer perdida!—dijo con voz ronca.

Al sonido de la voz del tío Manolillo, Dorotea dejó de mirar á la puerta y miró al bufón. La ansiosa, la profunda mirada de éste, la estremeció.

... y era una gaceta que no tenía importancia, un suelto corriente, la frase vulgar.

Cuando esta niña sea mujer y educada en los buenos sentimientos de la caridad cristiana, llegue a formar un hogar y sepa su pasado y su historia, si hasta sus manos llega un periódico y lee un suelto sin importancia, igual al de ayer, dos lágrimas rodaran por sus mejillas, con la experiencia de la mujer comprenderá el bien que a ella se hizo y tal vez entre oraciones bendecirá desde el fondo de su corazón al que contribuyó de una manera indirecta a salvarla del precipicio.

Lágrimas y gratitud.

Un periodista que entre líneas mal esbozadas denuncia un hecho, salva a una niña de la corrupción y cuando para todos ó casi todos ha pa-

sado inadvertida su obra de caridad, después de años mil en un hogar modesto una madre de familia entre lágrimas de gratitud bendice su memoria.

Los filósofos á la moderna que lean este escrito se burlarán de nosotros, de los chicos de la prensa.

Motivo tienen para ello. ¡El agradecimiento! ¿De quién? De una niña hija de amores ilegítimos, la que vestía trajes de colores chillones, la que respiraba el vaho de la casa de mal vivir, la que aprendía frases impudicas, aquella á quien se enseñaban los movimientos provocativos, la mujer de lo porvenir, la carne expuesta á la curiosidad para ser ofrecida al mejor postor....

ANDRÉS BARCELÓ.

## Edición de la tarde

PALMA 24 DE MARZO DE 1897

NUOVO DELEGADO

### El Sr. Flores

En el «Cataluña» como ayer decíamos ha llegado con su distinguida familia el nuevo Delegado de Hacienda DON GERONIMO FLORES.

En el muelle á mas de la Plana mayor de los empleados de Hacienda le han recibido su familia y numerosos amigos algunos de los cuales pasaron á bordo en las falúas de Sanidad y Carabineros para tener el gusto de cumplimentarle antes de saltar á tierra.

El Sr. Flores se hospeda en la «Fonda Balear».

Hoy mismo ha tomado posesión de su cargo.

Al saludar al Sr. Flores no hemos de repetir el concepto que nos merece como funcionario público y como caballero, preferimos tomar el que ha merecido á la prensa de Tarragona donde desempeñó el último cargo.

El Diario de Tarragona

Fusionista - 19 Marzo 97

Hace tres días que nuestro corresponsal telegráfico nos comunicó la noticia de que al señor delegado de Hacienda de esta provincia nuestro particular y queridísimo amigo D. Jerónimo Flores le había trasladado el gobierno á la Delegación de las Baleares.

No dimos cuenta de esta noticia hasta verla confirmada oficialmente, y eso que creímos que de de grado se confirmaría, pues como sobre esta provincia pesan tantas calamidades, bastaba que tuviéramos un delegado de Hacienda probó, inteligente y cortés, para no tener esa suerte mucho tiempo nos lo cambiaran de un plumazo.

Sentimos de todas veras el traslado de tan digno y servicial funcionario, y con nosotros sentirán su marcha lo más distinguido de nuestra buena sociedad, puesto que el Sr. Flores, por su distinción, talento y ameno trato, se capta las simpatías de todos los que tienen ocasión de hablarle una sola vez.

El Sr. Flores, en el poco tiempo que ha estado al frente de la Delegación de Hacienda, se ha ocupado con ahinco en todos los asuntos de la provincia, resolviendo con justicia é imparcialidad.

Lo que nosotros perdemos con la marcha del Sr. Flores los isleños lo van ganando.

Diario del Comercio

Independiente—18 Marzo 97

Segun noticias particulares, ha sido trasladado á Palma de Mallorca, nuestro particular y querido amigo don Gerónimo Flores y López de Pinilla, Delegado de Hacienda de esta provincia.

De todas veras deseáramos que no se confirmaran tales noticias, por tratarse de un funcionario sumamente activo é ilustrado y á la par de

un excelente amigo, cual lo ha venido demostrando durante el poco tiempo que desempeña en ésta tan importante cargo. Para sustituirle en el mismo dicese que ha sido nombrado don Francisco Parra y Mediamarca, delegado de Hacienda en dicha capital.

### De Filipinas

(POR CORREO)

Regreso de Polavieja

El telegrama que el general Azcárraga ha recibido del general Polavieja y que ha dado lugar á su relevo dice íntegro lo siguiente:

«Ruego á V. E. trasmita al señor presidente del Consejo, lo que sigue:

Celebrábase la junta de médicos, presidida por el inspector general de Sanidad y á la que que han asistido los facultativos militares señores Brea, Bauza; Aznar y Montoro, quienes después de un minucioso reconocimiento y vista la gravedad que presenta mi afección hepática, han acordado declarar ser de urgente necesidad mi regreso á España, en el más breve plazo por las graves complicaciones que pueden surgir á causa del clima, en esta época, no pudiendo esperar sin peligro, la llegada de los meses de Abril y Mayo.

Con gran sentimiento mío, me veo pues, precisado á presentar la dimisión al gobierno de S. M., rogando que se me permita embarcar en el vapor del 1.º de Abril, fecha dispuesta por los médicos; por no haber otro vapor antes.

Continuaré dirigiendo desde aquí las operaciones.—

POLAVIEJA

### La cuestión de Creta

(POR CORREO)

Athenas

Situación gravísima en Creta.—Combates continuos.—Concentración de las fuerzas turcas.—El Palacio de Justicia saqueado.

Se reciben noticias de la isla de Creta anunciando que siguen los combates entre turcos y cristianos.

En Hazi, cerca de Herakleion, los primeros atacaron á los últimos, siendo rechazados con notables pérdidas.

El populacho otomano saqueó el Palacio de Justicia de la Canea, donde se halla el Registro de hipotecas, en el cual los cristianos tienen intereses por muchos centenares de miles de dragmas.

De Larisa telegrafian que aumenta la concentración de fuerzas turcas sobre la frontera de Tesalia.

Dos mil hombres del cuerpo de Efassona han ocupado la llanura situada en Domenico y Damossi.

El Cuerpo de ejército que se hallaba en Monastir se ha trasladado á Jasmina.

Procedente de Smyrna y de Salónica ha llegado mucho ganado para el ejército turco de la frontera.

Berlín

Los insurrectos cretenses y los oficiales extranjeros.—Bombardeo de una aldea.

Un despacho de Sitia (Creta) que publican los periódicos alemanes, dice que los insurrectos hicieron fuego sobre varios oficiales extranjeros.

Añade que á consecuencia de este hecho, los Comandantes de los barcos francés, inglés é italiano decidieron bombardear la aldea de Pikaje, sobre la cual arrojaron algunas granadas.

Sitia, continua ocupada por las tropas extranjeras, sin que ocurra novedad allí.

La Canea

Cristianos y turcos en Betymmo.—Los almacenes de los cristianos.

Continúan las hostilidades entre turcos y cretenses en las inmediaciones de Retymno y Candia.

Los almacenes de los cristianos han sido saqueados.

Londres

En la Cámara de los Lores.—Discurso de lord Salisbury.—Contradicciones de lord Kimberley.

Cámara de los Lores.—Sesión de la noche última.—El Marqués de Salisbury pone de manifiesto las contradicciones de lord Kimberley, quien siendo Ministro, se mostraba partidario de la integridad de Turquía y consideraba como necesario el acuerdo de las potencias para oponerse al reto lanzado por Grecia contra las naciones á las cuales debe su propia existencia.

Athenas

El Mensaje de los Almirantes.—La anexión de la isla de Creta al reino helénico.

Los periódicos de esta capital publican el Mensaje que á los Almirantes de las escuadras extranjeras dirigen los antiguos Diputados cretenses y otras personas de notoriedad en la isla.

En dicho documento se expresa la esperanza de que las potencias acabarán por admitir, como única solución posible en el actual conflicto, la incorporación de la isla á Grecia.

## TONICO-JEREZ

VINO ESPECIAL PARA

### Enfermos y Convalecientes

De venta en las principales Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

DELEYTO & C.º

Jerez de la Frontera.

### Extranjero

Las elecciones en Austria y el triunfo de los antisemitas.—El Burgomaestre Strobach y el doctor Lueger.—Un Rey sin corona.—El Presidente Mackinley y la empleomanía en los Estados Unidos.—Los nuevos Embajadores.—Las Indias holandesas.—Triste estadística.—Política desatentada.—Las islas Buck.—Las aspiraciones del Japón y la indiferencia española.

El éxito tan brillante cuanto inesperado obtenido por el partido antisemita austriaco en las pasadas elecciones ha producido, cual no podía por menos, profundísima sensación en todas las clases sociales. A tal punto es verdad lo que decimos, que el Burgomaestre de Viena, Strobach,

ha convocado un «meeting» con objeto de renunciar ante el pueblo el cargo de Presidente del Municipio, pues tal honor es debido, en justicia, actuales momentos, de ostentar la cadena de oro, símbolo de la primera magistratura de la vieja ciudad imperial.

El Conde Badeni, sugestionado igualmente por el resultado de las elecciones, ha propuesto al Emperador el nombramiento de Burgomaestre en favor del doctor Lueger; y como el Soborano abunda en las propias ideas, no tardará el día en que sea efectivamente «coronado» el que ha merecido, por su popularidad, el dictado de «Rey sin corona de la ciudad de Viena».

En cuanto á los amigos políticos del doctor Lueger, no hay que ponderar el entusiasmo que tan asombroso éxito les ha producido. Baste decir que ya proyectan una campaña, encaminada á que por el Emperador se confie á Lueger una cartera ministerial que le permita aspirar, en un día no lejano, á la presidencia del Consejo.

El nuevo presidente de los Estados Unidos ha comenzado ya á gustar, juntamente con las dulzuras, los disgustos anejos al altísimo puesto á que ha sido elevado por la mayoría de sus conciudadanos. Manckinley carece hoy hasta de tiempo material para recibir á las numerosas visitas de aspirantes á los altísimos y bien subvencionados cargos que habrá de proveer. No hay Estado alguno en la Unión americana que no haya enviado á Washington su correspondiente delegación, ni delegados que no trabajen sin descanso por sus respectivos candidatos. La lucha es verdaderamente encarnizada en los salones y antecámaras de la Casa Blanca. El país más desmoralizado de Europa no presenta en sus peores épocas de social rebajamiento espectáculo igual al que ofrecen hoy al mundo los tantos políticos de la gran República.

El nuevo Poesidente, aleccionado por las consecuencias que la generosa conducta de su anterior hubo de proporcionarle á la larga, atenderá exclusivamente á complacer á los corifeos de su partido, y entre éstos, á aquellas personas ligadas á él por los vínculos de una antigua y estrecha amistad. Entre los nombramientos ya acordados, figuran los del General Porter y el Coronel Hay, de que ayer dábamos cuenta á nuestros lectores, para las Embajadas de París y de Londres, y los de William Draper, William Merriman y Povel Clayton, para las Embajadas de Roma, Berlín y Méjico.

A la insurrección de las indias holandesas no se le ve el término, y la guerra continúa con vario suceso, entrelazándose triunfos y derrotas, cual acontece en todas las guerras coloniales. Segun los últimos despachos de Batavia, el coronel van Heutse, que partió de Indrapoet (Atjeh) á la cabeza de una fuerte columna, consiguió, tras de un porfiado y sangriento combate, desalojar de sus posiciones á los insurrectos. Los holandeses tuvieron sensibles pérdidas, mayores en número que las del enemigo; hábilmente atrinchado.

Una estadística publicada por el *Nederlander* calcula en 1.500 hombres, entre muertos y heridos, las pérdidas experimentadas por los holandeses en la campaña de 1896: 12 oficiales y 300 soldados muertos y 40 oficiales y 850 soldados heridos; 16.000 soldados y marinos han sido socorridos en los hospitales, de los cuales sucumbieron 422. Por último, 8.000 enfermos fueron transportados á Padang y á otros puntos de la costa. El afán colonizador que se ha apoderado de las naciones europeas acabará por segar en flor á la más brillante juventud del viejo Continente. No han de pasar muchos años antes que se palpen las consecuencias de tan desatentada política.

El *Herald*, de Nueva York, se hace eco de noticias gravísimas llevadas á San Francisco de California por tripulantes de la goleta *Vine*. He-

—Sí, soy una mujer despreciable—dijo contestando á las palabras del bufón.

—No, no he querido decir eso—dijo el di. Manolillo.—Quiero decir que te has perdido. No has sabido empezar á vengarte... á vengarte de una manera horrible.

—¿Qué hubierais hecho vos en mi lugar?

—¿Qué hubiera yo hecho?—exclamó el bufón sonriendo de una manera espantosa, y dejando ver su blanca dentadura que se entrechocaba.—¿Que hubiera hecho yo?

Y se encogió, se dilató su pecho, y lanzó un aliento que rugía, poderoso, ardiente, indicio de la horrible lucha que conmovía su alma destrozada.

—Sí, sí—dijo impaciente Dorotea.

—¿Yo? ¿qué hubiera hecho yo? ¿dar mal por mal y con creces, con horribles creces primero en el momento se me ocurrió matar... cuando me hieren, lo primero que se me ocurre es matar; pero después... la reflexión, la calma... ¡matar! ¡hacer morir! ¡es decir, exterminar! ¡no, no, es poco! yo creía que tenías más alma... y tienes el alma débil... no has sabido sacrificarte para sacrificarle... para sacrificarla á ella...

—¡Oh! ella, ella, pensar que ella le po-

ses completo, delante del mundo, con la frente alta, siendo su orgullo...

—Tienes que contentarte con matarla, y esto es poco, muy poco.

—¿Pero que hubierais vos hecho?

—Le he estado observando desde allí; temblaba estremecido de deseo... sus ojos devoraban tus ojos, se fijaban en tu cuello, en tu sueño, sufría... está loco por tí... no te ama... tiene hambre de tí y nada más.

—Eso es mentira!

—¿Pobre loca! Porque ella le ama, porque le ama con toda su alma, cree que él... ¡el! lo más pero que él siente por tí, es lástima... y eso es humillante...

—¿Pero que queríais que hubiera, hecho?

—¡Qué! Mantente firme, hacerle comprender, aunque fuera mentira, que te importaba poco que se hubiera casado... Empezaste muy bien... Yo estaba diciendo allí, detrás de los cristales... ¡Qué buena cómica es mi hija!... ¡Qué pobre hombre es ese don Juan! ¡Pero luego lo has echado todo á perder, le has dejado ver tu desesperación; y se gozaba en ella sin saberlo! ¡Oh! ¡Qué felicidad tan incomprensible es para algunos hombres magullar á una pobre mujer como el

binete, más hermosa tú por tí atavío, una c-na exquisita, vinos... pero tú no bebas... no bebas... contentate con arrojar sobre él la doble embriaguez de tu hermosura y de los licores, y en medio de todo esto... desespérale, irriale, háblale continuamente de su mujer... llámale tu hermano... llegará un día en que no podrá sufrir más: un día, en que loco, no podrá negarte nada... en que podrás dictarle condiciones...

—¿Y esas condiciones!

—¡Esas condiciones! Ser suya cuando sea tuyo.

—¿Y cómo?

—¡Cómo! Abandonando á su mujer... Siendo tu amante delante de todo el mundo... Llevándote á todas partes...

—¡Oh!

—Entonces habrás matado su felicidad: doña Clara Soldevilla, la conozco bien... te obligará á huir... Pero él... él... te seguirá... Ella... ella... puede ser que no sea tan honrada... Si llegas á herirlos en el alma... porque se aman... ¡se aman! no necesitas más venganza... te habrás vengado horriblemente...

nezo, porque os pertenezco entera, porque soy lo que vos queréis que sea

—¡Dorotea! ¿Con qué pretendíais engañarme?

—Mentía al hablaros de... de qué se yo... porque no me acuerdo de lo que os he dicho que no sea mi amor y mi humildad á vos, que sois dueño de mi alma y de mi voluntad... pero esto no impide el que comprenda que vos olvidáis arrastrado por mí... lo que no debéis olvidar... yo no puedo olvidarme de vuestra felicidad... yo, que os amo, no puedo exponerla... por eso os digo que no vengáis á mi casa... es necesario que vuestra esposa no lo sepa... no por mí... sino por ella... misma... por vos... si vinierais... lo sabría... si lo supiera... ¡Oh! ¡si se viese en ganada!... ¡si los celos la extraviaran... si en un momento de despecho quiere vengarse! dándoos celos por celos... infamia por infamia!

Don Juan se levantó como herido por una punta envenenada.

—Es necesario evitar que eso suceda; pero nos volveremos á ver... sí, nos volveremos á ver... siempre que podamos, sin causar sospechas; en lugar retirado, donde no-

gada á dicho puerto tras de larga y no muy feliz navegación por el Pacifico.  
A creer lo que aseguran los marinos de *Vine*, doce comerciantes japoneses han sido asesinados por los indígenas de las islas Buck, que forman parte del archipiélago de las Carolinas. Los japoneses supervivientes pidieron á su Gobierno que enviase un buque de guerra con la misión de protegerlos contra los desmanes de los indígenas; y como es conocido el deseo del imperio japonés de establecer colonias en aquellos mares remotos creése fundadamente en Kassaie que no tardará en procurar apoderarse de las islas Buck, sin tener en cuenta los derechos que sobre dichos territorios asisten á nuestra patria. El *Herald* prevé un conflicto, con tal motivo, entre el imperio japonés y España.

**Páginas ciclistas**

Todos absolutamente, todos estamos conformes en que el ciclismo en Palma ha tomado gran incremento.  
La afición, por tanto, sigue desarrollándose. Y seguirá este camino, Dios mediante.  
Solo falta en mi concepto la unión, la fraternidad entre todos los ciclistas de esta isla. No es que quiera que se forme una Unión Velocipedica Mallorquina que defienda directamente nuestros intereses y luche por el engrandecimiento del sport ciclico, esto con el tiempo vendrá y prometo llamar la atención sobre ello; quiero que todos los ciclistas de La Balear mayor, se conozcan, que cambión impresiones y que todos sean compañeros, base indispensable para la Unión Velocipedica Mallorquina.  
A muchos les extrañará que hable de esta manera; pero no hay otro remedio. Mi afición, primero, mi afán de engrandecimiento del ciclismo después, han sido puntos de donde dimanaron estas palabras que á la vez han sido sugeridas por mi experiencia en nuestro sport.  
Mis continuas excursiones por los pueblos de esta isla hánme hecho ver claro. Hoy, pues, mas que nunca hay que hablar con sinceridad.  
¡La Unión! Esta ha de ser nuestro objeto. Cada ciclista de por si no vale nada, todos reunidos valemos mucho. Este ha de ser nuestro emblema de lucha.  
En Palma hay establecidas dos sociedades; ambas en su objeto el fomento del ciclismo. Siendo así, las dos deben andar como compañeras, conquistando por sus ideas, por su *hermosura* adeptos, al ciclismo. No se ha de establecer la lucha entre si; no hánse de colocar en parangón; no han de ser rivales. Ambas, jóvenes todavía aunque una de ellas más vieja, deben considerar que sus conquistas tienen el mismo objeto. No han de ser coquetas (cada amante irá donde bien le parezca). Las buenas relaciones de amistad han de dirigir todos sus actos.  
De una de dichas sociedades me consta que esta es su norma; de la otra no estoy seguro de ello, pero me inclino á decir que si.  
En los pueblos todavía no hay ninguna sociedad constituida; mas difícil es por tanto el trabajo de la Unión.  
Si los ciclistas de los pueblos quieren estrechar sus relaciones no solamente entre si, sino entre los de los distintos pueblos, deben procurar emprender diversa ruta de la que siguen.  
Al llegar un ciclista, sea cual fuere, en una villa, los ciclistas de ésta, deben presentarse á él; y tengan por bien entendido que obrando así se conquistarán una simpatía más y un compañero que le puede ser útil.  
Muchas veces, yo, y conmigo muchos compañeros, hemos llegado á un pueblo, hemos estado varias horas en él y nos hemos marchado sin conocer ningún ciclista, apesar de haberlos.  
Los únicos pueblos con quienes no reza lo dicho son Pollensa y Manacor, cuyos ciclistas siempre hánse mostrado deferentes con nosotros.  
Al comienzo de estas líneas dije que hablaría con sinceridad, parece que como siempre, he cumplido con lo que es un rasgo de mi carácter.  
Ahora solamente falta que los ciclistas de los pueblos tengan presente lo que acabo de manifestar considerando que si así obran, trabajarán por el engrandecimiento del ciclismo que es lo que debemos procurar para luego en su día formar la Unión Velocipedica Mallorquina, defensora de los intereses de todos los ciclistas de esta isla.

PEDAL Y MANUBRIO.

**MAÑANA**  
EXPOSICION BALEAR  
Bellas Artes—Agricultura—Industria  
SOLLER  
Reglamento de la Exposición

**Comisión Provincial**

En la sesión que se celebró anoche la Comisión provincial y que fué presidida por D. José Alcover, se tomaron los siguientes acuerdos:  
Que á un asilado de la casa Misericordia se le permita la salida el día 27 de Abril para que pueda asistir al juicio oral que se ha de celebrar en la Audiencia.  
Se dió lectura á una comunicación del señor Gobernador recomendando que con urgencia evaque la Comisión provincial los dictámenes sobre los recursos de alzada interpuestos por don Salvador Coll y doña Margarita contra los acuerdos del Ayuntamiento de Sóller referentes á demérito de obras y negación de permiso para edifi-

car en la calle de Buen Año. Se acordó contestar al Sr. Gobernador que aquellos expedientes serán puestos al despacho en la primera sesión que se celebre después que hayan sido devueltos por el vocal ponente á quien se ha recomendado su despacho.  
Se autorizó á dos matrimonios, el uno de Montuiri y el otro de Buñola para prohibir dos expositos que hay en la casa de Misericordia.  
Se acordó declarar responsables á los concejales pertenecientes á los Ayuntamientos que están en descubierto del último trimestre de la cuota provincial de 2.ª enseñanza.  
La comisión provincial se enteró y admitió una proposición de D. José Barnils en la cual manifiesta querer tomar en arrendamiento por espacio de 10 años el balneario de San Juan de Campos, bajo las condiciones de verificar obras de bastante consideración en el edificio.  
Como no había más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

**En la Audiencia**

La vista de los autos ejecutivos que siguen D. Rafael Aloy y D. Juan Puig contra D. Jaime Castell que debía verse hoy, ha sido suspendida.  
El próximo viernes, tendrá lugar la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el juzgado de Palma contra Ramón Rullán Frau, acusado del delito de atentado contra un agente de la Autoridad.  
El hecho ocurrió en la mañana del día veinte y cuatro de Octubre del año 1895, en la calle de San Miguel frente á la farmacia del señor Sureda.  
El Fiscal en su escrito de calificación pide para el procesado la pena de un mes y un día de arresto mayor.  
La defensa encomendada á D. Luis Castellá interesa de la sala, la libre absolución de su defendido.  
La Audiencia de lo provincial ha dictado sentencia absolviendo libremente á Jaime Martorell Rosselló, acusado de haber inferido lesiones menores graves á José Arcas Bou.

**SERMONES DE CUARESMA  
En la Catedral**

De los días que ha subido á la cátedra del Espíritu Santo el Sr. Tous, el que ha estado más inspirado ha sido el de hoy.  
El evangelio del día le ha servido de base para confeccionar la hermosa oración que ha pronunciado esta mañana.  
Al comparar la religión con las ciencias, referente á que estas aspiran, como aquella, á la verdad, se fundan todas sus argumentaciones ha estado verdaderamente inspirado.  
No lo ha estado menos cuando condenó á los que dijo aspiran de que la religión católica sea transigente, para quitar adeptos.  
Los hermosos conceptos en que ha reseñado á grandes rasgos la última enciclica del Papa Leon XIII, han resultado agradables.  
Se lamentó de que hubiera personas que al arrodillarse ante el altar no lo hicieran de todo corazón y que el hijo Eterno del Padre Eterno desde las alturas les dirigía á los que tal hacían esta palabra ¡Hipócritas!  
Terminó su hermosa oración implorando á Dios, para que las personas que van por el mundo abandonadas, sin un ideal, sin un sentimiento religioso, se acojan y entren en la religión cristiana.

**Desde Sóller**

Reina en esta villa indescriptible entusiasmo. Los preparativos que se hacen para la Exposición balear de agricultura é industria, son muy bien recibidas por la opinión pública que vé con marcada simpatía la gestión del actual Ayuntamiento y de la junta de ferias de la Victoria.  
Queda ya á disposición de la junta organizadora el local del ex-convento de franciscanos destinada á Exposición, que seguramente resultará brillante, por ser muchos los recursos artísticos industriales y agrícolas de la región balear.  
Se dá como seguro que el programa de las fiestas tendrá nuevos atractivos. Tratase de que un vapor de mucha marcha realice una expedición entre Ibiza, Barcelona y Sóller.  
Se dice también que otro vapor saldrá de Ciudadela para Sóller en uno de los días de festejos con excursionistas de la vecina isla.  
Para mi próxima carta me reservo otras sorpresas todas muy agradables.  
El corresponsal.  
Sóller 23 Marzo.

**Vida religiosa**

**Santos de hoy**  
San Agapito obispo y mártir, San Simeón y Rómulo.  
**Santos para mañana**  
La anunciación de Nuestra Señora y Encarnación del hijo de Dios y San Dimas el buen ladrón.  
**Cultos para mañana**  
Comienzan las cuarenta horas en el Socorro, á la Anunciación de Nuestra Señora.  
—En San Juan al anochecer, el ejercicio de

Nuestra Señora de Lourdes con exposición del copón.  
—En San Felipe Neri al anochecer el ejercicio de la Infancia de Jesucristo.  
—En la Merced, al anochecer, se hará un ejercicio muy devoto con exposición del copón en la capilla de Reservas.

**MARÍTIMAS**

A las seis de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto procedente de la isla de Menorca el vapor «Ciudad de Mahón» con el correo variada carga y 26 pasajeros.  
—A las nueve y media lo ha efectuado el vapor «Cataluña» procedente de Barcelona con la correspondencia y 6 pasajeros entre ellos los oficiales de caballería recién salidos de la Academia Sres. Palou y Ferrer.  
Entre la carga figuraban 10 cabezas de ganado vacuno para el consumo público de esta ciudad.  
—A las diez de mañana ha abandonado nuestro puerto el vapor Lulio para Ibiza y Valencia con la valija 4 pasajeros para el primero de dichos puntos 19 para el segundo y cargamento general.  
—Procedente de Felanitx en 3 días ha llegado á nuestro puerto el bergantín goleta Maria del Pilar de la matrícula de Cartagena capitán Alberti con 7 tripulantes y efectos.  
—A las diez de esta mañana el vigía de Portopi señalaba un bergantín goleta que venia en demanda de nuestro puerto por la parte de poniente.  
—El Laud Pepito de la matrícula de Ibiza ha sido apresado por el escampavía Pez con tabaco de contrabando en aguas de punta Amer, (Manacor).  
—En el vapor Cataluña ha llegado esta mañana á esta ciudad el soldado del ejército de Filipinas Miguel Oliver y Bannasar el cual viene licenciado por haber cumplido el tiempo reglamentario.  
Tomó parte en la campaña de Mindanao siendo conde corado con la medalla que se creó para esta campaña. El mismo nos ha manifestado que el sanatorio de S. Fervario de Barcelona existen 4 mallorquines que vienen enfermos de Filipinas los cuales llegarán probablemente el sábado á esta ciudad.  
—El comodoro E. C. Benedict ha ordenado que se prepare en Brooklyn su yate de vapor *Oneida*, para efectuar una excursión á las Antillas, que durará varios meses y empezará á últimos de Marzo. Entre las personas que lo acompañarán se cuentan el presidente Mr. Cleveland y conocidas personas de Nueva York y Washington. Es probable que el *Oneida* se detenga en la Habana, después de las partidas de pesca y caza á que se dedicarán los viajeros en las costas de la Florida.

**PALMA**

Ha sido encerrada en Capuchinos una catalana que desobedecía las órdenes de los señores Inspectores de policía.  
—En las secretarías de los ayuntamientos de las villas de Esporlas y Alayor se hallan expuestos á efectos de reclamación los padrones industriales rectificadas para el ejercicio de 1897 á 98.  
—La Comisión provincial de acuerdo con el comisario de Guerra han fijado los precios para la liquidación y reintegro de los suministros que hayan hecho á las tropas del Ejército y guardia civil durante el corriente mes.  
Los precios son los siguientes:

	Pesetas	Cts.
Ración de pan de 650 gramos.	0'20	
Id. de cebada de 4 kilogramos	0'80	
Id. de paja de 6 kilogramos	0'25	
Un litro de aceite.	1'10	
Id. de vino	0'30	
Un kilogramo de carbón	0'07	
Id. de leña	0'02	
Id. de paja larga	0'10	
Id. de carne de vaca	1'60	
Id. de carnero	1'55	

—En Santany ha sido denunciado un vecino de la misma por pastoreo abusivo.  
—Ha sido aprobado en el primer ejercicio de oposiciones para cubrir dos vacantes de Geografía, nuestro paisano D. Rafael Ballester.  
—Ha sido nombrado contador de la Diputación provincial á D. Nicolás Compañy.  
Le felicitamos.  
—Esta mañana en el vapor correo de Barcelona ha regresado á esta ciudad, el segundo teniente de caballería Sr. Palou, recientemente salido de la academia.  
—Esta mañana en la iglesia de la Concepción se ha visto muy concurrida de fieles con motivo de la fiesa religiosa que en aquella iglesia se celebra.  
—La Empresa de Tranvías ha dispuesto que la última expedición ordinaria que salga de Porto Pi sea á las 7'30 en vez de las 7 que lo efectúa hoy.  
La última extraordinaria saldrá de Porto Pi á las 9 y de Palma á las 9'30.  
Este nuevo servicio comenzará á regir el próximo Domingo.  
—En el «Mollet» por cuenta de la compañía arrendataria de tabacos se estan construyendo diez faluchos destinados á barquillas auxiliares del resguardo que prestarán servicio en la costa de Valencia.  
Cinco de estos buques quedarán listos el próximo mes.  
—Mañana en la Plaza de Toros habrá fun-

ción gimnástica por la compañía que dirigen don Dotti.  
—En el Teatro Circo y La Constancia habrá función extraordinaria.  
—Programa de las piezas que tocará la banda del Regimiento Regional número 1, mañana en el paseo del Borne son las siguientes:  
1.ª P. D. «Espada de Honor» Cereceda.  
2.ª Sinfonía «Mignon» Thomas.  
3.ª Fantasia de la ópera «Lohengrin» Roig.  
4.ª Tercetino «La vuelta del Vivero» Pirelló.  
5.ª Marcha «El Reloj» Ximes.

**SERVICIO TELEGRAFICO**

**Las órdenes religiosas**  
Madrid 23, 10 n.  
Los superiores de las órdenes religiosas de Recoletos y Agustinos, pasaron ayer largo rato en el despacho del capitán general Sr. Marqués de Estella.  
Entre el nuevo gobernador general del archipiélago filipino y los superiores de las órdenes religiosas se cambiaron impresiones sobre el estado y curso de la guerra tagala.  
Al salir del despacho del general Primo de Rivera mostráronse los padres religiosos muy complacidos.

**Un banquete**  
El próximo domingo dará un banquete en Lardhy al ministro de Estado y á algunos de sus compañeros de gabinete, el nuevo ministro plenipotenciario de la república dominicana en Madrid.

**Meeting socialista**  
Madrid 24, 12'50 m.  
Los socialistas han celebrado con un meeting en el Liceo Rius el aniversario de la *Comune*.

Hablaron primeramente cuatro obreros que repitieron como siempre la eterna cantata contra la burguesía, sazonando su oratoria con efectos de brocha y epítetos mal sonantes.

**Pablo Iglesias**  
En medio de la mayor expectación del auditorio obrero comenzó su discurso el apostol del socialismo Pablo Iglesias.  
Glorificó el movimiento revolucionario de la «Comune» ensalzando á sus héroes y enumerando los progresos que la sociedad debe á la sangre que el pueblo ha derramado en nombre de su redención.  
Insistió mucho en que el pueblo tuviese fé en la unión que habia de robustecerle y darle fuerza para vencer á las clases explotadoras cuyos privilegios abochornan.

La unión nos pondrá en condiciones de poder desarrollar el programa socialista que dijo no enumeraba porque era de todos conocido.  
El orador fué muy felicitado y aplaudido por sus correligionarios.

No se turbó el orden, ni tuvo que llamar á él en nombre de la Ley el Delegado del señor Gobernador.  
**Un telegrama misterioso**  
Madrid 24, 9'40 m.  
En la edición de esta mañana «El Liberal» publica un telegrama de su corresponsal en Barcelona Sr. Rico, en el cual hace referencias á noticias graves y á futuros acontecimientos.  
Aconseja que se vigilen de noche y de día la costa y puertos de levante y las aduanas y pasos practicables en la frontera francesa.  
Entre los madrugadores se comenta mucho el telegrama que probablemente constituirá hoy la nota del día.

**Roloff**  
Madrid 24, 9'45 m.  
En Baltimore se ha reanudado la vista de la causa instruida contra el polaco Roloff acusado de haber dirigido expediciones de hombres y armas que desembarcaron en las costas de Cuba y se unieron á los rebeldes.

**El capitán Nadal**  
Ha declarado que por orden de Roloff trasbordó varias expediciones de armas, hombres y dinamita que supone iban destinadas á la insurrección cubana.  
Roloff apesar de los repetidos llamamientos del tribunal no se ha presentado en el acto de la vista.

**Sorteo de Administración**  
Madrid 24, 3'50 t.  
Ha comenzado el sorteo de jefes y oficiales de Administración militar para Cuba y Filipinas.  
No ha correspondido á ningún oficial primero de ese distrito.  
Continúa el sorteo.

**Bolsa**  
Barcelona 24, 10 m.  
4 por 100 interior 64'28.—4 por 100 exterior 77'20.—Cubas nuevas 78'75.



Ferrocarriles de Mallorca

Servicios de trenes para viajeros que registrá desde el día de Octubre De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'55 mañana, 2 y 5 tarde. De Palma á Inca, á las 1'15 tarde. De Manacor á Palma, á las 6'45, 11'30 mañana y 5'30 tarde. De Espuebla á Palma, á las 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde. De Inca á Palma, á las 6'40 mañana. De Manacor á Lapuebla, á las 5'30 tarde. De Lapuebla á Manacor, á las 5'45 tarde. Palma 5 de Octubre de 1896.—El Director General, Guillermo Moragues.



VAPORES CORREOS

SALIDAS

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Soller). Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves ninguna. Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo). Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante. Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Soller), y de Mahón (via Alcudia). Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo). Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia). Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo). Domingos ninguna. Servicio directo entre Mallorca y Menorca De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde. De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

Ferías de Mallorca Abril: Domingo 26, Santa María. Mayo: Domingo 3, Santa (Fira de M'ig) Jueves 7, Inca (Dijous be). Domingo 10, Soller y Felanig. Domingo 17, Sancellas Domingo 30, Manacor y Binissalem. Julio: Lunes 20, Felanig. Sábado 25 Manacor. Agosto. Domingo 16, Sinea. Viernes 28, Felanig. Septiembre: Domingo 20, Manacor. Domingo 27, Felanig. Martes 29, Lluchmayor. Miércoles 30, Lluchmayor, f'ró. Octubre: Domingo 4, 11 y 18, Lluchmayor. Domingo 25, Inca y Felanig. Noviembre: Domingo 1º y 8, Inca. Viernes 13, Lapuebla. Sábado 14, Alcudia. Domingo 15, Muro y Pollensa. Jueves 19, Inca (Dijous be). Domingos 22 y 27, Binissalem.

Mercados de Mallorca Se verifican todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montañir; el miércoles, en Sinea; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binissalem, Pollensa y Sancellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binissalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Table with columns: PUEBLOS, Puntos de parada, HORAS. Lists destinations like Andraig, S'Arrecó, Capdallá, Calviá, Esporlas, Estallencas, Banyabufar, Puigpanyent, Valldeusa, Deyá, Soller, Buayola, Lluchmayor, Santanyi, Campos, Sancellas, Santa Eugenia, Felanig, Algaida, Montañir, Porreras and their respective departure times.

Hojas del Calendario

Calendar for March and April. Includes dates for Easter (MARZO) and Palm Sunday (ABRIL), and sunrise/sunset times for various locations like Sale and Póncos.

ANUNCIOS

Martinez y Planas BANQUEROS Y COMERCIANTES. Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero. Aseguros de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía «Unión Comercial» de Londres. San Juan 20 Palma de Mallorca

Gran Liquidación de la antigua casa SERRAT por cierre de establecimiento 7, BRONDO, 7

Banco de España. Próxima convocatoria. En la 2.ª quincena Mayo 1897. Preparación comprensiva de las materias siguientes: Cálculos mercantiles, Contabilidad, Código de Comercio, Organización y operaciones del Banco por los oficiales del Banco de España. J. Arbós é Ignacio Seguí

SE ALQUILA un segundo piso en la calle de la Piedad número 28; tiene agua á grifo, coladuría y muchas comodidades. Con dicho piso, ó por separado se alquila igualmente una azotea con palomar. Informarán en el principal.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA. LA ILUSTRACIÓN ESPAÑOLA Y AMERICANA. AMENEGUAL Y MUNTANER. Includes subscription information and details about the publications.

ESTÓMAGO É INTESTINOS. ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL. TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO É INTESTINOS. ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL. Includes a list of ailments treated by the elixir.

La Industrial de Antonio Fabregas Quint y Brossa. Bazar de muebles de lujo y económicos, sillerías de todas clases, tapicerías, damascos y alfombras.

LA URBANA. COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES Y SOBRE LA VIDA. FUNDADA EN PARI EL AÑO 1838. Capital social y reservas de la rama Incendios 82.000.000 DE PSETAS. Capital social y reservas de la rama Vida 117.000.000 DE PSETAS. DIRECCION DE LAS BALEARES: Calle de Palacio, 2, frente la Diputación. Se admiten Agencias en las principales poblaciones de la provincia.

Tarifa de Anuncios

para los periódicos ALMUDAINA, Ultima Hora, Liberal Palmesano y Heraldo de Baleares. Por centímetro cuadrado en 1.ª página, 0,08. Por id., id., en 2.ª id., 0,06. Por id., id., en 3.ª id., 0,04. ANUNCIOS MORTUORIOS. Por una esquela tamaño corriente en 1.ª página Ptas. 15. Por una id., id., en 2.ª ó 3.ª id., 10 id. Por una id., id., en 4.ª id., 5 id. Los suscriptores tienen derecho á un 20 por 100 en cada uno de los anuncios que publiquen en los periódicos á que estén suscritos. Anuncios permanentes á precios convencionales.

Nodrizas. Una muy jóven y robusta, desea encontrar crutura para lactar en su propia casa, que la tiene en el pueblo de S. Iva. Para informes dirigirse á la administración de este periódico.

ESQUELAS MORTUORIAS. Completo surtido en todas las clases. Única casa en Palma que se confecciona tarjetas negras para la impresión de esquelas. Papel de numeración variable. Amengual y Muntaner, Computador, 20.—Cádiz, 5.

Linea de vapores Transatlánticos DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CÁDIZ—S. EN C. Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos El 15 de cada mes (viaje directo.) El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans. Saldrá el 30 de Marzo el vapor M. PINILLOS Saldrá el 15 de Abril el vapor Cádiz Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. También le admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tulpar, Tampico, Frontera, Leguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos. Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.